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（接左面）
追求决策不犯错

我曾经讲过，依法治校和民主
决策，是大学内部治理的两个基本
原则。复旦大学是国家教育体制改
革学校内部治理的试点单位之一。
大学内部治理，概括地说，其实涉及
的就是一个在学校内部如何“分权”
的问题，在分权的基础上形成共同
治理的结构。

以耶鲁大学为例。在重大决策
时，耶鲁惯常的做法是组成相关的
教授委员会，进行充分彻底的协商
讨论，因而在行动上往往显得踌躇
不前。从效率的角度看，耶鲁在反
应上、行动上似乎是迟缓的，但是它
的决策又必然是经过深思熟虑的，
行动必然是审慎和稳健的。正如

《时代》周刊所评论的，人们可以说
耶鲁的进步不快，但是，“其进步总
是有选择的和基本上正确的”。大
家可以去看耶鲁、哈佛、牛津、剑桥
以及加州理工，他们都不是赶时髦
的大学，但却一直是努力避免决策
失误的国际一流大学。

校长们都很关心“提高资源的
利用效率”，我认为这就需要民主决
策。民主决策是科学决策的基础。
按照“依法治校、民主决策”的原则，
学校只管宏观格局，根据宏观情况
来分一个百分比，具体的资源分配
和项目，完全依靠人文社科、理工和
医学领域的专家。具体工作，由各
个专门委员会负责。校领导担任召
集人，但没有投票权。真正有投票
权的，是进入委员会的各个学科的
专家。

复旦新近有一个例子。2010年
10 月的教代会上，我们通过了复旦
自己的《教职工违纪处分条例》。制
定这个条例，不少教师当然很气愤，
说为什么不制定一个奖励条例，而
制定一个处罚条例？有一个律师跟
我说，假如学校处罚了一个教师，因
为这个条例是党政会议或者党委常
委会通过的，然后我们来处罚，但是

处罚后有一些教师不服处罚，他到
法庭去告复旦大学，说学校的处罚
不对，法院就要来取证，如果你依据
的是党政联席会议或者是党委常委
会通过的处罚条例就没有法律效
力，你的官司肯定会输。因此，我们
在立法前，专门咨询专家，凡是与教
职工奖惩有关的规章、决议，都必须
经由教职工代表大会审议通过。这
个《条例》明确了校内每一位教师的
职业纪律准则。将来如果有教师发
生违纪情况，例如学术不端行为，学
校就有了处分的法律依据。

这个案例就属于依法治校、民
主办学的范畴。目前学校的管理是
有不少的漏洞，解决这些漏洞就是
解决学校的“民主”和“法治”。

人文振兴
这一次，复旦加大了对医科和

人文社科的投入，尤其是人文社
科。除了加大投入，还启动了“人文
振兴计划”。一是大学文化自觉的
需要，二是主动参与国际对话的需
要。中国不是说要输出价值观，我
们只是不想被人误解。现在在很多
地方，中国被误解得太多了。

中华人民共和国的成立，解决
了一个重大的问题就是“挨打问
题”，我们不挨打了。新中国成立以
后，我们解决了“挨饿问题”，绝大部
分的老百姓不再挨饿了。现在我们
面临一个“挨骂问题”，在这种情况
之下，人文学科就显得非常重要。
我们想跟国际上著名的大学合作，
共同研究中国传统文化，联合组建
一些当代中国研究中心，目的就是
为了解决一个“挨骂问题”。

我的女儿在德国念博士的时
候，有一位法国人在看中国的《道德
经》，是英文版的，这个法国人第一
句就看不懂，“道可道，非常道”，然
后就问我女儿是什么意思。我女儿
拿过来一看，傻了，英文是这么翻译
的，“道”翻译成真理，这下就麻烦
了，可以想象一个法国青年为什么
看不懂，“当中国人在说真理的时

候，那个真理肯定不是真理了”，这
个误解太大了。中国的“道”不完全
是真理，还有自然规律和某种精神
的东西，他翻译成为真理以后，差之
毫厘、谬之千里。我们应该有一个
宏大的、在全球视野下的中华文化
的发展战略，这不是一般的文化产
业和战略，而大学就有不可推卸的
责任，文化是我们民族的魂，大学也
是的，是中国魂，是一个国家的脊梁
骨，大学应该是一个国家神圣的殿
堂。

还有一个考虑是纠正工具理性
泛滥的需要。理性是有区分的，可
以分成：道德理性，最基本的本质是
正义感，这个理性是用来判断一件
事情的善和恶，或者是丑和美的，这
个理性完全是属于价值领域。科学
理性，其本质是求真，它的功能是用
来判别真与伪的，包括逻辑、推演、
分析、归纳、综合等手段，它属于科
学领域的规律探索。还有就是工具
理性，其本质是功利，它是基于对手
段和目标之间最佳途径的机巧理
解，它的基本点在于机巧和计谋，不
是技巧而是机巧。为了达到一个目
的，不管这个目的是善和恶而去寻
找的一种最佳的途径。

如果只有工具理性而没有前面
两个理性的话，当一件事情发生的
时候，你就会想到我是不是要利用
手段，比如人脉或者其他所有的工
具，调动这些东西来达到自己的利
益最大化。如果工具理性泛滥，那
就会导致社会功利主义盛行。学生
如果受工具理性影响，就会降低个
人的道德情感。我们经常看到一些
大学生的问题，最根本的来源就是
我们忘掉了前面的两个理性而只剩
下第三个理性，这在教育上来讲就
是失误。我们希望教育能够改变这
个状况。

中国作为一个大国与世界对话
的时代已经到来，大学是主角，责无
旁贷。

摘自《南风窗》

16字治学理念
我回到复旦履职已经整整两年

了。我是大学校长，不是官，我希望
我的话永远是坦诚的。如果说，我对
于治校有什么想法，可以用“学术为
魂、育人为本、依法治校、民主决策”
这 16个字来概括，可能是老生常谈，
但这些理念如果长久不谈论的话，也
不行。一个知识分子有时候看起来
很幼稚，这个幼稚叫什么呢？叫纯
真。最近我跟复旦学生在对话的时
候，我就说要依靠我们知识分子应该
有的纯真，再加上复旦大学的光荣传
统，来推动改革。

一所大学没有学术，这所大学就
没有存在的价值了，一所大学的各项
事务必须以学术作为灵魂。但在大
学里，“学术为魂”要真正在各个方面
都体现出学术的优先地位，在各个环
节都贯彻学术的中心位置，却不是一
件容易的事情。

我们要求要以学术为核心环节，
以追求真理为使命。复旦培养的学
生应该不畏权贵，精神高昂，抬着高
昂的头，只会向真理屈服，其他的都
不会屈服。“育人为本”，这是对大学
办学基本目的的回归，大学不育人的
话就没有任何价值了。

不过讲到“依法治校”和“民主决
策”，有些人会觉得有点“高深”。很
有意思的是实行市场经济以后，国家
的法制建设得到了很大的完善，社会
上很多东西都在依法整治，非常严格
地按照法律在执行，例如企业管理，
但在大学里面恰恰不是。民主决策
也是的，包括复旦也不够民主，即所
谓用行政权力去挤占或者说替代了
学术权力，有不少的现象存在。

有时候我觉得当领导的可以是
最笨的，但是不要紧，你只要掌握一

个办法，即能把智者们的思想汇拢起
来，就可以使决策少犯错误，这就是

“依法治校”和“民主决策”最基本的
方法。最近我们复旦做了一些改革，
可能大家会感兴趣，基本上遵循了16
字治校理念。最近我开了一个学校
学术委员会的会议，这是我本人最后
一次参加学校学术委员会会议，在这
次会议上我就提出来，所有的领导干
部退出校学术委员会，这样就形成了
行政权力和学术权力的隔离。

为了使他们的工作不是空架子，
我们为此设计了专门的会议制度和

“召见-问责”制度。学校学术委员会
可以就他们认为重要的问题，单独召
开会议，形成独立决议。这些意见将
是学校领导执行学术决策的重要依
据。如果他们觉得对校内有些情况
或某个问题不太了解，就可以召见校
领导，进行问询，甚至是问责。有人
就问我，如果学术委员会的决议跟学
校领导的意思不符合怎么办？我说
校长无权否决学术委员会的决议，但
可以要求复议，做出一个更合理的决
议，然后再由学校的决策部门转到职
能部门执行。

“自讨苦吃”
有时候我们喜欢用“改革”这个

词语，但不是什么事情都必须要改
的，什么事情都需要去大改的，更多
的事情实际上是需要我们去坚守或
者是回归的。

2010 年，全国教育界最重要的
大事是召开了全国教育工作会议，颁
布了《国家中长期教育发展规划纲
要》。复旦大学一共有三个项目被列
入了国家教育体制改革试点名单，分
别是通识教育、拔尖学生培养和学校
内部治理改革。主动请缨有点“自讨
苦吃”，但这体现了我们的追求和责

任。温总理在很多场合都说希望大
家大胆试点，我胆子是比较大的，但
是有时候我自己也很难把握，有时候
太大了是胆大包天怎么办？有时候
太小又会止步不前，这是我正在思考
的一个问题。

在我们的设计中，比如通识教育
改革主要包括五个方面，其中要全面
推进书院建设。复旦学院将会组建
若干个书院。书院是学生生活、学习
的天地。每个书院都会聘请院长，学
生规模相当，还要配置住宿、管理和
公共活动的设施设备。让书院不仅
仅是一个睡觉的地方，还要赋予它更
多的教育功能，让大量的导师住在书
院。哈佛大学原来的哈佛学院就是
他们的本科生院，他们的老院长曾经
说过一句话，“你把课外的教育和宿
舍完全交给行政人员的话，那是不可
能让学生得到好教育的”。

大学做事，想清楚的时候就坚决
干。如果还没想清楚，并且这件事情
暂时还不着急，就不要急着干。如果
事情还没有想清楚，但是又很着急，
我们就小心翼翼地干，边干边看，摸
着石头过河。教育是百年大计，有些
事情没有想明白就做了，做了以后，
要改回来，精力、金钱、资源都要花费
好几倍才能改过来，甚至常常是改不
回来的，这个损失就大了，一损失就
是一代人，所以要非常谨慎。

为了推进改革，我们也在争取
向教育部申请一些权力，例如自主
招生、自主与海外合作办学、自主进
行学位管理和专业审批，等等。实
际上，大学的自治权世界各国大学
都在积极争取，他们只是比我们好
一点。我去参加联合国教科文组织
会议，听到世界各国的大学校长都
在说要争取大学自治权，所以不要
抱怨，我们都是在争取。我希望中
国的大学能够自主和海外合作，自
主招生，自主进行学位的管理和专
业的审批，等等。

问题是怎么改革，以及怎样一步
步落实这些愿景。 （转右面）

大学的责任
杨玉良

1952 年，华盛顿发生了史上罕
见的雪灾，一千多公里电话线因暴
风雪形成“冰挂”，有些地方的电话
线被积雪压断，造成通讯中断。为
尽快恢复通信，电讯公司召开紧急
会议，希望通过集体的智慧找出对
策。

讨论开始了，有人提议沿通信
线路安装加温装置以融雪，但要耗

费大量的电力、人力和时间；有人提
议安装振荡器，通过振动抖掉积雪，
但这同样费时费力。大家七嘴八舌
地提出了很多办法，却都不尽如人
意。这时，一个声音从角落里响起：

“还不如用最简便的方法呢，拿把大
扫帚沿线清扫吧！”说完，会议室里
一片哄笑，连发言者自己都乐不可
支地承认是“开玩笑”。

“有道理！不过，我们可以把扫
帚换成直升机。”另一个人突然灵光
一闪，被这句笑话点醒了。于是，一
个想法渐渐形成：出动直升机，沿积
雪严重的电线飞行，让螺旋桨高速
旋转时产生的垂直气流将电线上的
积雪吹落。果然，公司雇用的直升
机很快就有效、低成本地完成了任
务。

水击生涟漪，石击生火花，思
想碰撞生创意。当“头脑风暴”时，
任何“玩笑”都应该被鼓励，因为从

“异想”到“天开”，往往只有几步之
遥。

摘自《光明日报》

在长达 70 年的建筑设计生涯
中，我先后设计规划了法国罗浮宫博
物馆，美国国家艺术馆东楼、肯尼迪
图书馆等建筑，大部分作品都与文化
艺术有关，符合了自己的追求。

64岁，我被法国总统密特朗邀请
参加罗浮宫重建，并为罗浮宫设计了
一座全新的金字塔。当时法国人高
喊着“巴黎不要金字塔”、“交出罗浮
宫”，不分昼夜表达不满。

当时的确有压力，我面对的是优
越感极为强烈的法国人，而且罗浮宫
举世闻名。不过做事情最重要的是
维持十足的信心，必须相信自己，把
各种非议和怀疑抛诸脑后。旁人接
受我与否不是最重要的，我得首先接
受自己。建筑设计师必须有自己的
风格和主见，随波逐流就肯定被历史
淹没了。

后来金字塔获得了巨大的成功，
我也被总统授予了法国最高荣誉奖
章，但我仍然保持一贯的低姿态，说：

“谦恭并不表示我有丝毫的妥协，妥
协就是投降。”

这么多年，我敢说，我和我的建
筑都像竹子，再大的风雨，也只是弯

弯腰而已。
我生在中国，长在中国，17 岁赴

美国求学，之后在大洋彼岸成家立
业。但中国就在我血统里面，我至今
能说一口流利的普通话，平时的衣着
打扮、家庭布置与生活习惯，依然保
持着中国的传统特色。越是民族的，
越是世界的。

当然美国新的东西我也了解，中
美两方面的文化在我这儿并没有矛
盾冲突。我在文化缝隙中活得自在
自得，在学习西方新观念的同时，不
放弃本身丰富的传统。

“志于道，据于德；依于仁，游于
艺”，建筑不是服装，可以赶时髦，建
起来以后，不能说明年不流行了就立
刻拆掉。我从来不赶时髦，我比较保
守；但我也从来不把自己定位成古典
或者现代派。

我曾受邀在日本东京的静修中
心建造一个宗教的钟塔，这座钟塔的
形状很像日本一种传统乐器：底部是
方的，往上逐渐变平变扁，越往顶端
越锋利。日本人很喜欢，后来再次邀
请我为博物馆做设计。

当我还是孩子的时候，读过一个

中国故事叫《桃花源记》，很羡慕那种
世外桃源的感觉。日本人知道这个
故事，都说，对，要是能把博物馆做成
那种感觉就好了。博物馆选在山上，
在山上修了一座桥，穿过山谷通向博
物馆。日本人非常接受这个设计。

在我的 70 多件作品当中，博物
馆的项目占到很大的比重。我希望
博物馆在人们的生活当中发挥更大
的作用，也是担负起自己的一份文化
责任感。我尤其喜欢年轻人来看我
的博物馆，人越多我越是开心，所以
我常常到以前做过的博物馆溜达，看
看观众里面年轻人多不多，因为将来
是他们的世界。

86 岁那年，我把自己的“封刀之
作”选在苏州，想用全新的材料，在苏
州三个古典园林拙政园、狮子林和忠
王府旁边修建一座现代化的博物
馆。设计方案一出台，又引起了各界
强烈的争论。很多人认为，这座全新
博物馆将破坏原有建筑的和谐，损害
这些古建筑的真实与完整。但这不
能改变我的设计初衷。

苏州博物馆真正呈现在世人面
前时，我想他们会理解并喜欢的。那
不仅是人们对贝氏建筑光环的追逐，
而且是一个建筑师在年近 90岁时的
一份认真、执著和创新，会给他们一
个满意的答案。

摘自《广州日报》

回望我羞涩沉默的少年时代，几
乎所有光荣与梦想的记忆都和语文
课相关。

我的偏科几乎从小学一年级就
开始了，除了交上去的作文经常被老
师在班上念之外，别的科目差不多一
无所长。进入中学之前，我一直是个
不大被鼓励的学生，直到初二的时
候，一位特别欣赏我的老师让我做了
语文课代表。

这位老师个子小小的，操一口浓
重的四川口音，指间总是夹着一只红
色有机玻璃的小烟嘴，进课堂前才扔
烟头，然后指间换上粉笔，在黑板上
留下一大片气象豪奢华美的板书。

语文老师姓王，是个才子，年轻
时据说差点留在北大中文系，不巧赶
上“文革”，北大就没有留校教师这一
说了。于是他来到了现在这所学

校。王老师说他有个梦想，就是亲手
培养一个中文系的大学生，我这样一
个偏科的孩子就在这个时候被他任
命为语文课代表。

我在那一年里几乎天天读古文，
大量地背诵，并且一次次地在课堂上
发言。王老师把我带到他的家里，在
南锣鼓巷那个大杂院一间低矮的小
平房中，我看见中药房药柜似的资料
柜贴着斑驳的墙壁，那一柜子卡片，
在小小抽屉里一张张密密实实地挤
在一起。斜阳很温柔地照进来，逼仄
的小屋一端是美丽的师母安详地缝
被子，另一端是老师给我讲怎么做学
术卡片……

高中，我考进北京四中。
王老师流着眼泪跟我说：“四中

是所好学校，你去吧。”
我读了中文系以后，老师很高

兴，那时候他更苍老了，还
是那样神采飞扬地跟我聊
古文，只不过常常被一阵
阵剧烈的咳嗽打断。

我读大三的时候，我
几乎决定报考文艺学的研

究生，这时传来王老师住院的消
息——肺癌晚期。我明白离别的时
刻就这样临近了。我能说什么呢？
我的语文老师，曾经用生命提携并且
期待着我的语文老师……我哽咽着
对他说出了一句话：“老师，我报考古
典文学的研究生。”老师的手突然一
下子抓紧了我，从浓重的痰音间挤出
了一个字：“好！”

一周后，我正式报名时，老师辞
世。师母说，那个“好”字是他留在世
界上最后的言语。

却顾所来径，苍苍横翠微。这一
生中总有几个人，像钉子一样守候在
命运的岔路口，一瞬间就决定了生命
的方向，于流光中迤逦引远的时候，
他们的音容寂然，镌刻在了我心底不
能惊动的地方。

摘自《文苑》

1932 年，清华大学举行新生入
学考试，国文系主任刘文典约请清
华国学研究院“四大导师”之一的著
名史学家陈寅恪为国文考试代拟试
题。当时陈寅恪已定次日赴北戴河
休养，就匆匆草就普通国文试题
——作文《梦游清华园记》。陈先生
解释：“盖曾游清华园者，可以写实；
未游清华园者，可以想象。”借以考
核考生的史才（剪裁和组织材料的
能力）、诗笔（艺术技巧的修养）和议
论（对事理的识见）。

另一题为“对对子”，上联为“孙
行者”。结果一半以上考生交了白
卷。这次考试，对出“胡适之”而获
满分的考生，仅周祖谟（著名语言学
家、北京大学教授）一人。答“祖冲
之”者，也视为符合要求，因“祖”

“孙”尚可成对。祖冲之是南北朝时

数学家，是全世界第一个把圆周率
的准确数值算到小数点后七位数字
的人。还有一考生对以“王引之”，
对得也不错。王引之是清代嘉庆年
间著名学者，江苏高邮人，继承其父
王念孙的音韵训诂之学，世称高邮
王氏父子，学术贡献很大。考卷中
凡 答“ 唐 三 藏 ”“ 猪 八 戒 ”“ 沙 和
尚”等都不及格。

当时正是白话文运动蓬勃发展
之时，因此有人在报上批评清华大
学食古不化，不应出怪题“对对子”
考学生。陈寅恪撰文回应：“‘对对
子’最易测验学生对中文的理解程
度，因为寥寥数字已包含对词性的
了解，以及平仄虚实的运用。‘对对
子’也可测验学生读书之多少及语
藏之贫富，还可测验其思想条理。
对联在各种文学形式之中字数最

少，但却最富于中国文学的特色。
上联‘孙行者’，下联标准答案为

‘胡适之’。此联乃化用苏轼《赠虔
州术士谢（晋臣）君七律》诗句：‘前
生恐是卢行者，后学过呼韩退之。’

‘韩卢’为犬名，‘行’与‘退’皆步履
进退之动词，‘者’与‘之’俱为虚
字。东坡此联可称极中国对仗文学
之能事。另外，盖胡（猢）孙（狲）乃
猿猴，而‘行者’与‘适之’意义音韵
皆可相对。”

陈寅恪对于用“对对子”形式为
考题，提出四条理由：一、测试考生
能否区分虚字和实字及其应用；二、
测试考生能否区分平仄声；三、测试
考生读书之多少及语藏之贫富；四、
考察考生思想条理。陈寅恪的解释
文章一经发表，这场“风波”即告平
息，可见陈公名望颇能服众。

陈寅恪先生对语文教学和考试
命题的观点，在于突出中国语文教
学的特性，对今天的语文教研不无
教益。

摘自《思维与智慧》

有时候，陈坤会想：没有那些
童年的不快乐，就没有现在的自
己。

有些事，只是不愿提起，却无
法忘记。小时候，他一直在外祖母
家长大，11 岁才回到母亲身边。母
亲的家里，还有继父以及异父的弟
弟。

因为家庭经济条件不好，陈坤
小时候经常吃不到肉，他对自己
说：这不算苦。他从来不曾膝下承
欢过，已经在努力当一个负责的大
哥：把肉让给弟弟吃，心疼弟弟，告
诉弟弟要听话。

记得有一次，母亲无意中提到：
过几天是自己的生日。陈坤省了好
几天的早点钱，终于能够在菜市场
给母亲买一个面包，他在电影里见
过人家在面包里夹肉或者香肠，但
他没钱了呀。他在菜场徘徊了很久
很久，终于看到一个摊子，在卖熟透
的西红柿，很便宜。他赶紧买了下
来，夹在面包里，送给了母亲。

从那之后，母亲就一直爱吃这
种夹了西红柿的面包。

在学校里，他是班里唯一一个
父母离婚的学生，这常常让少年陈
坤被另眼相待。同学们去郊游，都
不肯带上陈坤；老师挑了些学生参
加体育训练，跑步或者踢球，都没
有陈坤的份。可是有一次，上补习
课，一个新来的老师来班上通知：
田径队的同学可以不用上课，直接
去活动。老师不知道谁是田径队
的，陈坤就举起了手说：我是。

那一刹那，他觉得特别荣耀，
像被一个团体接纳了。

他真的去了，老师很奇怪：“你
怎么来了？”接着让他跟着其他队
员一起跑了一圈，但最后还是说：

“你明天不要来了。”
陈坤渐渐习惯了一个人去河

边游泳。舶船空载的时候，船舷离
水面特别高，他最喜欢爬上去，以
漂亮的吸腹动作，一个飞燕式直跃
入水。水声泼溅，仿佛刹那间，他
分身为二，一个是表演者，另一个
是观看者，为自己轻轻地鼓掌喝
彩。

他也常常地，沉浸在幻想的世

界里。比如说，幻
想母亲常常陪在
自己身边，叮嘱自
己加衣服，教导自
己做功课。有时
候，在他心目中，
母亲与老师合二

为一，既严厉又温柔，无论在哪里，
都一直陪着自己。

从那时起，陈坤就发现了世界
是分层次的，一层是我们生活的真
实世界，而另一层是一个华美的、
无所不有的幻想世界。他在两个
世界里自由驰骋，无往不利——也
就是凭着这样的能力，他一步步，
走进了电影的领域。

电影，无非就是梦中的梦，他
甘愿做一个造梦的人，把自己所思
所想所梦所惧，与所有人分享。人
家耐不住寂寞，而他已经习惯；人
家渴望喝彩，而他能听见自己内心
鼓掌的声音。

他终于明白：童年的痛，就是
为了此刻的成功在打底。他甚至
感谢父母的离婚，让他有了今天的
成就。

也许，历经孤单才有表达欲，
及其表演才华；也许，被拒绝的痛，
让他更深刻地了解自己和人生。

如今，陈坤感谢那些不快乐。
那是生命中的盐。

摘自《莫愁》

我心如竹
贝聿铭

于瞬间决定我生命的方向
于 丹

陈寅恪的“怪题”
谭汝为

陈坤：不快乐是生命中的盐
叶倾城


